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 2. 總 統 府 要 聞 

˙總統：打造友善投資及鼓勵創新的環境  

    讓顯示器產業再前進 

   3. 外 交 部 專 欄  

˙外交部持續加溫「非洲計畫」，建構我  

    與非洲市場連結，為我商爭取商機 

   4. 外 交 部 動 態 
˙有關網路謠傳持中華民國(臺灣)護照者須 

     另提出臺灣身分證以憑登機事，外交部 

     嚴正澄清此為錯誤消息 

   5. 僑 社 動 態 
˙周代表代表政府捐贈愛心物資給南非 

    自由省地區民眾 

   6. 經 貿 專 欄 

 7. 臺 灣 醫 療  

 8. 外 交 文 化 

各位僑胞朋友們：大家好！ 

    本人自去年九月來南非斐京上任以來，與南非地區各

方僑界朋友建立坦誠互信的友好情誼，個人深感南非僑胞

政治立場雖有不同，但彼此都能相互包容尊重、和諧相

處，認同臺灣自由民主制度、人權、法治等普世價值，以

及支持我在經貿、科技、社會及文化等各領域進步發展。 

    近年國人出國旅遊、度假打工、留學、工作經商、移

民等出國機會日益增多，在國外遇到急難或其他需要關懷

協助之處也隨之增加，僑務委員會鼓勵海外各地僑界成立

「關懷救助協會」，目前在世界各大城市包括南非德班、

大約堡已逾 40 個關懷救助組織。本年 8 月國人旅行團在

肯亞遭河馬攻擊及車禍事故造成死傷意外，肯亞僑務委員

陳發先生配合本處馳援應處，本人代表中華民國政府感謝

非洲僑界與本處合作，對國人於海外遇有急難時向來均熱

心提供關懷協助。         

    本人及內人很高興多次應南非多個僑團熱情邀請參加

所舉辦的各項聚會活動，深受僑胞身處遙遠異鄉生活打拼

以及不忘傳承下一代我國語言、文化等精神所感動。 

    近月來居民遭搶劫的事件不斷，再次提醒僑胞朋友隨

時提高警覺，以維護自身及家人的安全。 

    祝福大家健康平安！ 

                   中華民國駐南非代表 周唯中 敬上     
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        蔡英文總統於 8 月 29 日出席「2018 智慧顯示與觸控

及智慧製造與監控辨識聯合展覽」開幕暨頒獎典禮，強調

打造一個友善投資、鼓勵創新的投資環境，是政府不會停

止努力的工作，期盼產業界繼續合作與支持，共同讓顯示

器產業前進、再前進。 

        總統致詞時表示，今年是兩個重要的協會第一次合辦

綜合性的展覽，等於是只要來這裡一次，就可以看到這麼

多國內外面板、材料元件以及設備業者的相關產品與成

果。團結力量大，她相信這樣的做法，一定可以幫助國內

廠商拓展更多商機。 

        總統指出，臺灣顯示面板的技術以及相關應用，一直

是全世界注目的焦點。從稍後頒發的「產品技術獎」得獎

名單中，就可以看到我們自主開發的能力。 

        總統進一步指出，從技術到整個產業鏈中的每個面

向，我們都不斷追求卓越。政府的支持與推動是助力，而

所有業界廠商的努力，則是臺灣面板產業能夠這麼有競爭

力的基礎。她也向業界的代表、本屆「傑出人士貢獻獎」

得主─友達光電彭双浪董事長，對產業發展的貢獻與付

出，致上祝賀及敬意。 

         總統提到，另一個頒發獎項「數位看板大賞」 則顯

示，臺灣在軟硬整合的顯示器應用上，已經逐漸有跟世界

競爭的能量。得獎的項目包括可以用在零售場域的「雙面

顯示系統」，或用在軌道交通的「特殊比例顯示器」。這

些不同的型態，表示數位面板產業經過創新應用後，可以

進入更多的不同場域與空間，落實在我們的生活周邊。 

         總統說，除了顯示器尺寸越來越大，解析度要求越來

越高，特別是在救災及國防系統應用上，需要大家幫忙發

展得更好。但面板產業

還需要走向更多的創新

應用，大家可以想像一

下，未來結合大數據與

物聯網之後，智慧面板

可以做到各種應用。從個人用的小型穿戴裝置，到牆面上

的多媒體廣告，只要和物聯網技術連結，面板就可以更智

慧化、也更個人化。這就是在智慧家庭、智慧城市的願

景，也是下一個階段產業發展的重要方向。 

        總統指出，事實上，顯示器產業一直是臺灣的重點產

業。過去一年產值已經達到新臺幣 1.35 兆元，帶動的就業

人口超過十多萬人。面對全世界的高度競爭，臺灣面板產

業的產值還是世界第二。這個成果讓我們看到，臺灣的產

業界透過不斷創新，全力維持世界領先地位的決心。 

        最後，總統表示，打造一個友善投資、鼓勵創新的投

資環境，是政府不會停止努力的工作。她也希望大家趁著

這波景氣加溫，持續投資創新研發。她說，臺灣不只要走

在領先群，更要繼續往前衝刺。創新成就產業，創新帶動

臺灣，政府會繼續鼓勵研發工作，也期待產業界的合作與

支持，一起讓顯示器產業前進、再前進。 

        隨後，總統親自頒發「卓越技術獎」、「傑出產品

獎」、「傑出人士貢獻獎」、「數位看板應用大賞」等獎

項予得獎者，並與與會貴賓共同剪綵，進行展覽開幕儀

式。之後，總統也在「台灣顯示器產業聯合總會」理事長

蔡國新陪同下參觀「友達光電」、「群創光電」等展示攤

位。 

總統：用整個國家的力量及決心 協助產業繼續向上提升 

        蔡英文總統於 8 月 29 日出席「2018 臺灣機器人與智

慧自動化展覽開幕典禮」，說明政府積極推動機械產業智

慧化，讓臺灣成為智慧機械與製造的發展中心，未來會用

整個國家的力量及決心，協助產業繼續走向高附加價值、

向上提升。 

        總統致詞時首先感謝智動協會及產業界，長期以來為

智慧化、自動化以及機器人產業發展的耕耘與努力。她

說，今天的開幕展覽是臺灣智動化產業廠商展示和交流的

平台，讓全世界看到我們創新研發的成果，而這些成果就

是臺灣的競爭優勢。 

        總統指出，機器人和智慧自動化已經是世界性的發展

趨勢，也會廣泛應用在日常生活中的各個面向。臺灣不只

要跟上腳步，也要發展出獨特優勢。 

        總統進一步說明，臺灣機械產業有完整供應鏈體系及

產業群聚效應。隨著景氣回溫，去年產值正式破兆，成為

臺灣第三個兆元產業，不僅有高產值，也能創造就業。這

些成就將是機械產業進一步提升的雄厚基礎。 

        總統說，面對新一波的競爭需求，像是「少量多樣」

的生產趨勢，以及工業 4.0 的潮流，讓整個產業從生產數

據仰賴大量的人工紀錄資料，提升到以大數據即時分析的

智慧製造，是我們一定要走的方向。因此，政府積極推動

機械產業智慧化，讓臺灣從原來的精密機械，繼續提升為

智慧機械，未來甚至可以整線、整廠輸出，讓臺灣成為智

慧機械與製造的發展中心。 

        談及政府協助中小企業智慧提升的作為，總統指出，

第一項是經濟部現在有提供專人服務，直接到中小企業去

提供智慧製造的技術服務，到廠訪視和診斷，找出問題，

提供協助。第二項則是由於過去中小企業的機台，常常是

靠資深老師傅的調整校對，因此我們現在補助大家使用

「智慧機上盒」，把相關設備連上網路，就可以更快走向

管理及生產的智慧化。 

        總統強調，今天她幫忙宣傳這兩項服務，是希望從現

在開始，有更多人來向經濟部表示需要這些服務、希望繼

續升級。如此一來，經濟部同仁雖然會比較忙一點，但這

也表示，國家產業提升正在加速衝刺。 

總統：打造友善投資及鼓勵創新的環境 讓顯示器產業再前進 
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        為增進臺商對史瓦帝尼、南非及莫三比克等

南部非洲國家投資環境的瞭解，並強化未來與該

地區經貿投資合作力道，外交部會同「社團法人

中華民國國際經濟合作協會」(CIECA)及「安侯

建業聯合會計師事務所」(KPMG)，於本(7)月 27

日在晶華酒店 B3 樓晶英會 A 廳舉辦《投資南部

非洲．開創新商機》研討會。 

        會中邀請外交部常務次長劉德立、CIECA 副

理事長孫杰夫及 KPMG 主席于紀隆擔任貴賓致

詞，史瓦帝尼駐臺大使館參事庫內能(Lindiwe 

Kunene)、南非駐臺代表麥哲培(Robert Seraki Mat-

sebe)及莫三比克代表葉衛綺(Achilles Yeh)與會，

並簡報各該國投資環境及獎勵投資措施等。此

外，亦將邀請中華經濟研究院副院長王健全主持

專題座談會，兼任史國名譽總領事的南緯實業董

事長林瑞岳及「非洲台灣商會聯合總會」名譽總

會長暨候任 25 屆「世界台灣商會聯合總會」總

會長游萬豐等企業界代表與會分享在非洲商貿投

資經驗。 

        外交部辦理此項研討會，旨在落實蔡英文總

統於本年 4 月訪非返國後倡議「非洲計畫--強化

台商布局」的指示，盼藉以增益「非洲計畫」整

體能量，並強化與我友邦史瓦帝尼及其鄰近非洲

國家的經貿投資合作關係。 

         外交部委託中華民國對外貿易發展協會

(外貿協會)協同新東陽公司與眾徠科技公司

等 7 家業者訂於本(107)年 8 月 31 日至 9 月

10 日組團參加「史瓦帝尼國際商展」，並將

先赴南非進行市場考察與貿易洽談。外交部

特別於商訪團啟程前與外貿協會於本(8)月 24

日上午在台北國際會議中心合辦「前進非洲

媒體茶敘」，以協助業界精準掌握非洲商機，並宣

介我國與非洲區塊的經貿聯結。 

        活動由外交部國際合作及經濟事務司司長葉非

比及外貿協會行銷專案處長陳英顯共同主持，國經

司副司長蔡允中介紹非洲經貿市場，外貿協會簡報

組團赴訪南非及史瓦帝尼的相關安排，續邀請「台

灣非洲經貿協會」理事長孫杰夫、「台灣非洲工業

發展協會」理事長洪慶忠、新東陽公司與眾徠科技

公司等業界代表經驗分享，南非駐臺代表麥哲培及

史瓦帝尼駐臺參事庫內能等人也簡介兩國投資環境

及政策等。現場 22 家平面與電子媒體到場進行採

訪、人物專訪及參與茶敘，整體場面熱絡。 

         葉司長表示，面對非洲具龐大潛力的新興市

場，唯有政府與企業共同結合才能有效整合資源並

擴大效益。政府在計畫推動的階段應專注兩方面，

首先是增進雙方的認知，特別是我國企業對非洲市

場的較深刻瞭解，透過瞭解增進互動與交流，進而

營造更多的合作商機。其次是在我國企業前進非洲

的經商布局中，政府結合我國內各種專業智庫與經

貿組織，提供企業正確與準確的資訊，減少企業布

局過程中的風險。 

        外交部為凸顯非洲作為下一個全球經濟引擎所

具市場潛力與巨大商機，並落實蔡總統本年 4 月興

議「非洲計畫--強化台商布局」指示，自 7 月起規

劃一系列活動，提升我企業界及社會對非洲經貿市

場的重視與關注，「前進非洲媒體茶敘」活動即為

其中一環。此前外交部曾於 7 月 27 日結合中華民

國國際經濟合作協會及安侯建業聯合會計師事務所

舉辦「投資南部非洲˙開創新商機」研討會，並委

託國經協會於本年 11 月間籌組「史瓦帝尼、南非

及莫三比克經濟合作及商機考察團」，盼進一步協

助我各種產業廠商以南部非洲國家為切入點，逐步

向非洲整體市場挺進與拓展。 

外交部持續加溫「非洲計畫」，建構我與非洲市場連結，為我商爭取商機 

外交部於本(107)年 7 月 27 日舉辦「投資南部非洲．開創新商機」研討會  
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         有關近日網路群組流傳「航空公司收到通知，

因臺灣不屬於國家，自 7 月 25 日起實施持中華民國

護照者要另外提出臺灣身分證以憑登機，致有國人於

加拿大赴英國登機受阻」事，外交部嚴正澄清此為錯

誤訊息，籲請國人切勿誤信謠傳，避免以訛傳訛，導

致國人無謂擔心，甚至影響出國規畫。 

        目前英國和歐盟給予我國人的免簽證待遇均規定

「護照資料頁載有國民身分證統一編號之中華民國普

通護照持有人可享有免簽證待遇」，此項規定未有改

變，而國際民航組織（ICAO）提供各國航空公司查

驗旅客登機的資訊亦是如此。外交部業就本案洽繫歐

洲經貿辦事處（EETO）及英國在台辦事處（BOT）

提請注意及協助對外澄清。 

        此外，外交部另查詢國際航空運輸協會

（International Air Transport Association, IATA）網站資

訊，亦載明我國人持有外交部核發的護照載有國民身

分證統一編號者，得以免簽證入境英國。 

        我國人現享有 167 個國家或地區的免簽證、落地

簽證或其他簽證便利待遇，出國商旅便利省時又有尊

嚴，請國人放心持用。倘有國人確因部分航空公司人

員不熟悉我國人免簽證待遇規定，於登機時遭遇困

擾，請即聯繫鄰近駐外館處提供相關協助。 

        外交部於本(107)年 8 月 17 日舉辦「女權時代：

那些年我們一起推動的女力外交」分享會，外交部政

務次長徐斯儉致歡迎詞，並由無任所大使范雲及財團

法人婦女權益促進發展基金會副執行長黃鈴翔等人分

享我國在兩性平權及婦女賦權領域的努力及成果，以

及如何透過推動婦權協助我國的外交工作。 

         徐次長致詞時表示，我國推動性別平等的成就

有目共睹，以外交部為例，女性職員的比例已達

27.74%，一級主管女性也佔了 25%；在科長層級，女

性同仁更佔了 54.26%。此外，多位體育界傑出的臺灣

女性運動員，如戴姿穎等人均在國際上發光發熱。徐

次長指出，我國內非政府組織（NGOs）極具活力且

發展蓬勃，許多 NGOs 更是熱心於國際參與及援助，

普獲全球各國的重視及肯定，譬如勵馨基金會將於明

（108）年在臺灣舉辦「世界婦女安置大會」，泛太

平洋暨東南亞婦女協會也將於明年在臺舉行大會，足

以證明我國在推動婦權及性平上的努力及成果已受到

國際社會的肯定。 

         范無任所大使則以「穿裙子或褲子？當國際政

治遇到性別」為題發表演說，從各國女性元首穿著比

較到臺灣婦權運動如何影響政治，並透過許多實例說

明，臺灣的婦女權益一路走來已經大有進展，這也是

臺灣軟實力的強項，希望日後政府與公民社會繼續努

力，讓世界看到更多來自臺灣的成就。 

         會中講者們

另分享包括「全球

及臺灣女性決策之

世界版圖」、「全

球氣候變遷與性別

平等有甚麼關係-

氣候正義，女性倡

議！」及「揭露聯合國 2030 關鍵密碼」等相關議

題，並由范無任所大使及黃副執行長接受提問，以深

入淺出的方式講述女性對世界的影響以及分享我婦

權 NGOs 參與國際交流的經驗與成果。 

        本次分享會除有多位外交部同仁報名參加外，也

納入本年國際青年大使培訓課程之一，使未來的外交

部同仁及年輕世代更加瞭解我國 NGOs 的蓬勃活力及

我國婦權國際合作的進展。出席人數踴躍，座無虛

席，分享會也同步進行網路線上直播，以及透過手機

互動方式進行有獎徵答遊戲，別具創意，現場互動熱

絡。 

        為使外交部同仁更加瞭解我國 NGOs 在國際上的

各項計畫與執行成效，並建立政府與民間的夥伴合作

關係，外交部將陸續舉辦一系列不同主題的 NGOs 分

享活動，並在特定場次開放民眾參加，歡迎對 NGOs

國際合作有興趣的各界人士共襄盛舉。 

有關網路謠傳持中華民國(臺灣)護照者須另提出 

臺灣身分證以憑登機事，外交部嚴正澄清此為錯誤消息 

外 交 部 舉 辦 我 國 非 政 府 組 織 參 與 國 際 合 作 經 驗 首 場 分 享 會 

「 女 權 時 代 ： 那 些 年 我 們 一 起 推 動 的 女 力 外 交 」 圓 滿 落 幕 
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台 灣 愛 心 白 米  非 洲 濟 貧 飄 香 

        本處周代表唯中偕僑務組賴金城組長等同仁

7 月 29 日應邀參加慈濟基金會南非分會在斐京普

勒托利亞 Mooiplaas informal Settlement 地區舉行

冬令發放大米等民生物資活動，當地警察總監

Mathombeni、Tswane 市長代表 Elliers Brink 以及

市議員李崇維等貴賓亦共同參與盛會。 

        周代表在發放儀式致詞稱，代表中華民國政

府捎來臺灣的愛

心關懷「Love 

from Taiwan」，

並強調此次冬令

發放活動展現臺

灣回饋已往國際

援助的心意，感

謝慈濟志工協助發放

活動，處處展現出感

恩與尊重的情懷。臺

灣給予不只是大米等

民生物資，也是愛的

種子和無限關懷，我

國政府及民間團體本著人溺己溺、人飢己飢的人

道精神協助南非貧戶生活上的需要，為愛心無國

界的最佳寫照。 

        此次發放活動自當日下午 1 時 30 分開始，

發放對象為當地黑人區 2,000 個貧戶，每戶可領

取每包 10 公斤大米共 2 包、鞋子一雙及日常用

品一袋，經慈濟志工不辭辛勞逐一發放，歷經 2

小時始圓滿順利完成，受贈貧戶對於來自臺灣的

愛心援助均滿懷感激之心。 

        為協助南非弱勢團體，駐南

非周代表唯中代表臺灣於 2018 年

8 月 24 日在布魯芳登近郊 Thaba 

Nchu 社區中心，捐贈 3000 條毛毯

及 10 張輪椅給當地有需要的百

姓，共 8 名國會議員及其他民意代表到場見證觀

禮。 

周代表在捐贈典禮致詞時表示，臺灣民間慈善團

體在南非耕耘多年，經常舉行發放愛心物資活動。

本次由駐南非代表處主辦捐贈，

特製包裝上印有「Love from Tai-

wan」字樣之毛毯捐贈給當地民

眾，盼藉此傳遞來自臺灣的愛心，

造福更多弱勢團體，並同時拉近

兩國人民距離，加強我與南非民間之友誼。 

當日出席受贈儀式的低收入戶居民約 200 人，他們

以祈禱及歌聲舞蹈慶祝並向臺灣表達感謝，場面

溫馨。 

       非洲臺灣商會聯合總會新任第

25 屆總會長陳阡蕙及世界臺灣商會

聯合總會總會長候選人游萬豐等一

行 15 人於 8 月 17 日上午來處拜會

周代表唯中，僑務組賴組長金城、

王一等秘書家倫及領務組等相關同仁陪見。 

        周代表在會中恭賀陳總會長於本年 6 月當

選，本處將予全力支持，期望在伊領導與理監事

共同努力下，持續增進臺灣與非洲的經貿關係及

對臺灣的向心力。陳總會長對我政府及本處長期

協助非洲臺商與僑社的茁壯

發展深表謝意，非總將持續

配合政府政策推展各項商

務、僑務及僑教工作，並將

積極培養年輕世代，以傳承

發揚臺灣精神。 

        雙方並就今年非洲僑界組團回國參加雙十

國慶活動、未來非總與世總在南非舉行重要會議

及相關活動規劃等事宜交換意見，會談歷經約 1

小時結束，氣氛相當熱絡。 

周代表代表政府捐贈愛心物資給南非自由省地區民眾 

周代表唯中接見非 洲 臺 灣 商 會 聯 合 總 會 新 任 總 會 長 陳 仟 蕙 等 一 行 
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        我駐外館處秉持與國內攜手拼經濟之精神，於本

年第 2 季持續積極推動經貿外交，各項經貿工作指標均

較上一季顯著成長。 

        在外交部協同經濟部及中華民國對外貿易發展協

會共同努力下，本季計協助我商爭取海外潛在採購及

公共工程商機達 13.4 億美元，其中包括協助我工程廠

商爭取亞太及拉美地區政府採購標案，以及協助外貿

協會辦理各區域重要商展與貿易洽談會，例如我駐印

度代表處協助辦理的首屆臺灣形象展，促成潛在商機

達 1 億 2,000 萬美元。另外我駐加拿大代表處、駐多倫

多辦事處、駐荷蘭代表處及駐德國代表處均積極協助

當地廠商參與我離岸風力發電遴選標案，合計潛在投

資金額初估逾 100 億美元。 

        在深化官方經貿交流方面，我駐外館處持續與各

國重要經貿官員及產業領袖互動達 600 餘次，另深化各

項合作，安排雙邊重要經貿官員互訪達 80 餘次。此外

也促成美、日以及歐盟中央或地方議會通過友我經貿

決議案 15 案次。 

        在推動民間經貿交流方面，我駐外館處協助安排

我國產業界與外國商界互訪交流達 600 餘次，其中包括

我駐美代表處在「2018 選擇美國投資峰會」期間邀集

美國商界領袖舉辦第 5 屆「美臺企業論壇」，洽獲美國

商務部以及諸多重要工商協會代表出席，有助深化台

美企業間交流。此外我駐泰國代表處本年 6 月推動在台

召開的「2018 台泰產業鏈結高峰論壇」，促成雙方

產、官、學、研各界約 500 餘人參加，並簽署 9 項企業

合作備忘錄，促進兩國產業合作更趨多元化。 

        在協助我商海外布局方面，我駐希臘代表處、駐

亞特蘭大辦事處、駐墨西哥代表處及駐匈牙利代表處

整合資源與資訊，協助我企業在海外設廠或設點。此

外，我常駐世界貿易組織代表團除積極參與各項多邊

談判、推動電商及環境等議題發展，亦發揮創意辦理

蘭花書法展，並與駐瑞士代表處及駐德國代表處共同

辦理歐洲巡迴書法展，成功行銷蘭花產業及推廣文化

外交。 

         本季我駐外館處亦積極協助促成我與外國產、

官、學界簽署各項經貿合作協議，包括波蘭科學高教

部與我簽署臺波《科學高等教育合作協定》、澳洲邊

境執法署與我財政部關務署簽署《關務合作協議》及

《優質企業相互承認協議行動計畫》、以及荷蘭恩荷

芬市與臺北市、臺中市及外貿協會簽署智慧城市、綠

色宣言、保護智慧財產權等三項合作備忘錄。 

        外交部將持續敦促我各駐外館處，有效運用各部

會駐外人力及資源，並秉持創新思維，發掘各種潛在

商機，以協助我國優質企業站上國際舞台。 

         外交部於本（107）年 8 月 3 日上午舉行「我國

發展人工智慧物聯網（AIoT）產業之優勢與挑戰」經

貿專題講座，特別邀請「微軟 AI 研發中心」執行長

張仁炯，以及「資策會科技法律研究所」所長蕭博仁

博士擔任講座。外交部長吳釗燮親臨致詞並全程參

與。本次講座邀請外交部、中華民國對外貿易發展協

會、國經協會及中華經濟研究院人員參與，約 120 人

出席。 

        吳部長致詞時指出，近幾年人工智慧及物聯網技

術的快速演進，帶動全球產業的革新，這對臺灣而言

是挑戰，也是機會；此外，臺灣在建構「智慧城市」

方面，已有相當的進展，例如智慧公車、智慧路燈、

智慧醫療及智慧農業等發展，在國際舞臺上已嶄露頭

角。吳部長同時勉勵外交部同仁積極推介我國在相關

領域的發展成果，與國際社會分享經驗，尤其是崛起

中的新南向市場，以期將臺灣物聯網產業與新創能量

推上國際舞臺。 

        張執行長及蕭所長分別透過產業面及法規面的觀

點，探討我國發展人工智慧物聯網的挑戰與機會。張

執行長分析人工智慧是純粹的軟體面應用，而臺灣的

產業結構卻較著重硬體面技術，建議政府未來可更重

視軟體產業的發展，並在政策上透過扶植新創企業，

為我產業結構注入轉型的動能。蕭所長則指出人工智

慧近年演進速度驚人，以及可能面臨的道德困境、我

國在推動 AIoT 發展的相關計畫，以及歐盟在人工智

慧發展的相應規範。 

        本次講座是外交部本年舉辦的第 2 場「創新經

濟」專題講座，未來也將持續邀請產、官、學界的專

家蒞臨外交部分享重要新興產業的發展趨勢，以加強

同仁對新興產業與創新技術的瞭解，並掌握國內相關

產業的脈動與需求，強化我國經貿外交的具體成效。 

外交部舉辦「我國發展人工智慧物聯網（AIoT）產業之優勢與挑戰」經貿專題講座 

我國駐外館處本（107）年第 2 季持續推動經貿外交，商機促成績效顯著成長 



佈建自閉症托顧中心 衛福部推 5 年計畫  
        監察院於 8 月 20 日舉辦座談會，討論目前政府提

供自閉症者及家庭照顧支持的情形，有家長在會中透

露，自閉症孩子的情緒性行為常被誤解。對此，教育部

表示，各校特教師平時應適時讓學生家長，甚至是校內

科任老師，認識自閉症者的症狀；教育部今年也補助全

國各縣市學校新台幣 3 億 7 千多萬，聘請專業的助理人

員，協助各類特教生穩定情緒或發展長才。 

        針對多名自閉症家長也於 20 日呼籲政府，協助佈

建可以照顧自閉兒的據點，衛生福利部社會及家庭署副

署長祝健芳受訪表示，中央已推出 5 年佈建計畫，但由

於照顧自閉兒須有相當的經驗，因此如果民間的自閉症

團體能夠介入，承接地方政府盤點出的據點來提供服

務，一定可以加速完成。 

        同樣身為自閉兒家長的監察委員王幼玲 20 日邀集

中央及地方政府，和數十名來自各地的自閉兒家長及照

顧者座談，希望了解他們的需求及政府可以提供的支

援。 

        對於多名自閉症家長都提出，希望政府協助佈建可

以照顧自閉兒的據點。社家署副署長祝健芳受訪表示，

中央已推出 5 年佈建計畫，希望讓這些孩子也能在社區

生活、甚至在地老化。 

        不過，祝健芳也坦承，這些佈建的腳步，當然無法

立刻滿足散佈全台的自閉兒家長的需求。因此，祝健芳

也呼籲，如果民間的自閉症團體能夠出面，直接承接地

方政府提供出來的據點相關的服務，一定能夠事半功

倍，加速佈建的腳步，因為只有自閉症的家長最了解自

閉兒的行為模式及需求，如果能相互支援，成為社區自

閉兒托顧中心，一方面可以讓家長就近托顧喘息，一方

面也可以讓自閉兒走出家庭，與社會互動，避免負面的

情緒持續發酵。 

  臺灣醫療 

(轉載自總統府網站) 

(轉載自中央社報導) 
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        中華民國 107 年 08 月 28 日主席

陳建仁副總統接見「國際失智症聯

盟」(DAI)凱特史沃弗（Kate Swaffer）

主席，感謝史沃弗主席長期來在重要

國際場合為臺灣發聲，也期盼她在國

際間繼續大力支持臺灣。 

        副總統致詞時表示，很高興和訪賓見面，也感謝史

沃弗主席伉儷過去多次來臺訪問，給予很多寶貴意見。

他要藉此機會感謝史沃弗主席在「世界衛生組織」、

「國際失智症協會」等重要國際場合長期為臺灣發聲，

讓我們對失智症領域的努力，在國際上逐漸被看見，史

沃弗主席是我們非常重要的盟友。 

        副總統說，史沃弗主席是失智症的病友，長年投入

失智症的倡議跟代言，是一位非常重要的鬥士。在座的

蘇惠美女士，本身也是病友，現在也積極投入失智者的

活動。希望將來在聯盟的協助下，臺灣可以跟國際積極

交流，一起發展出臺灣失智者最需要的服務。 

            副總統指出，去（2017）年「世界衛生大會」正

式通過「全球失智症行動計畫」。我們衛福部也在去年

正式推出「失智症政策綱領 2.0」，一共有 7 大策略，

歸納成 3 個面向的工作。第一個面向是全面檢討相關法

規，及提升國人對失智症的了解與認識。很多小朋友對

失智者不了解，就沒辦法好好跟家中長輩相處，將來把

失智症全面納入國中小課程的介紹，就可以解決這個問

題。 

         副總統表示，第二個面向是要健全診斷、治療及照

護的網絡。政府積極建設「失智症社區共照中心」，成

立社區型的服務據點，在失智症早期就幫

助個案提早就醫及治療，對已確診的病

友，也可以在社區就近提供最需要的諮詢

與照顧服務。針對照顧者跟家屬，我們也

會讓多元的支持服務更普及，來減輕家庭

照顧者的壓力。 

        副總統進一步說明，第三個面向是建立全國性的失

智症資訊蒐集及分析平臺。透過這個全國性的系統，我

們可以即時掌握所有失智者的情況，也可以進一步即時

分析出病友最需要的服務，來研擬對策。 

        副總統強調，針對落實的成效，政府已設立機制，

全面來長期追蹤。在中央設置了專責單位，對跨部會合

作也有特別機制來整合。以上三個面向，政府將投入

90 億元的經費，做好不同層面的工作，一起為失智者的

權益努力，一定要讓所有失智者的需求都得到照顧。 

        副總統說，這麼多服務，最重要的是讓民眾知道如

何使用。從去年開始，只要撥打簡單的 4 個數字「1966

長照服務專線」，就可以立刻得到相關資訊。將來我們

也會把臺灣的失智症防治照護成果，積極跟國際交流。

失智者的照護及長照 2.0，都是照顧人民的重責大任，

政府一定會全力以赴落實相關政策。 

         最後，副總統再次歡迎史沃弗主席及與會貴賓來

訪，也再次感謝「國際失智症聯盟」、「國際失智症協

會」(ADI)、及「臺灣失智症協會」等國內相關團體，對

失智者人權的努力，並期盼史沃弗主席在國際間繼續大

力支持臺灣。 

接 見 國 際 失 智 症 聯 盟 主 席  副 總 統 盼 在 國 際 間 繼 續 大 力 支 持 臺 灣 
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        為鼓勵國內青年發揮創意行銷臺灣優質形象，外

交部國際傳播司本（2018）年續與全球知名專業創意

獎「坎城國際創意節」（Cannes Lions Festival）臺灣

官方代表機構合作舉辦「坎城青年創意競賽」

（Young Lions Competition）臺灣代表隊選拔賽，邀請

18 至 30 歲青年透過影片及社群媒體等方式參賽。比

賽自即日起（23 日）至本年 12 月 3 日截止，前二組

優勝隊伍將各獲新臺幣 25 萬元獎金，並於 2019 年 6

月舉辦之「坎城青年創意競賽」全球總決賽代表臺灣

出賽。 

        「坎城國際創意節」（Cannes Lions）創立於

1954 年，是全球最大的專業創意競賽，競賽議題範圍

涵蓋商業產品、社會公益、政府政策，以及跨國非政

府組織等議題，每年除在法國坎城舉辦競賽外，也於

杜拜、新加坡及歐洲舉辦中東創意節（Dubai 

Lynx）、亞洲創意節（Spikes Asia）及歐洲創意節

（Eurobest）等競賽，為全球頂尖創意團隊必爭殊

榮。 

        外交部歡迎具傳播專才的青年朋友發揮「全民外

交」的精神，以「臺灣軟實力」和「臺灣暖實力」為

主題，發揮創意踴躍參賽，使外國網友更深入了解臺

灣。比賽詳細辦法請參閱活動網站說明（https://

bit.ly/2MHRiqN）。 

        總統接見「中華民國棒球協會

『亞洲少棒、世界少棒聯盟(LLB)次

青少棒及 U15 世界盃青少棒』代表

隊教練及選手」 

        中華民國 107 年 08 月 28 日蔡

英文總統接見「中華民國棒球協會

『亞洲少棒、世界少棒聯盟(LLB)次

青少棒及 U15 世界盃青少棒』代表

隊教練及選手」，除肯定代表隊選手的精采表現帶給

臺灣人民感動，並強調政府會持續打造更好的棒球環

境，讓世界看見臺灣棒球的堅強實力。 

        總統致詞時表示，過去幾天，臺灣下了不少雨，

中南部也傳出災情。幸好在國人同胞忙著防災、救

災，以及整理家園的同時，臺灣的棒球連續帶來很多

好消息，鼓舞了我們。 

        總統指出，我們參加亞運的代表隊，在雅加達先

後擊敗韓國跟香港，取得二連勝的成績。尤其是在面

對實力堅強、由職棒明星組成的韓國隊，我們的業餘

球員和職棒的年輕選手，表現得非常沉穩。聽到贏球

的那一刻，我相信所有國人都跟我一樣，為他們精采

的表現感到非常振奮。 

         總統說，同一時間，女子棒球的世界盃也正在

美國舉行。我們的選手，第一次在這項比賽中打敗美

國隊，再次證明臺灣的棒球實力不容小覷。她也提

到，上星期，她才在總統府接見參加美國小馬聯盟比

賽的冠軍隊。今年臺灣同時包辦少棒、青少棒、青棒

三個層級的世界冠軍，寫下「三冠王」的難得紀錄。 

        談及今天來到總統府的棒球代表隊，總統指出，

桃園市新明國中棒球

隊，代表臺灣參加世界

少棒聯盟「次青少棒」

層級比賽拿到冠軍；本

（8）月參加 U12 亞洲少

棒錦標賽的代表隊，這

群來自臺灣各地的小選

手，比賽在臺灣舉行，

每一場都贏球，成功把冠軍留下來，實在不簡單；參

加 U15 世界盃棒球賽的代表隊，集合了全國最優秀的

選手跟教練，遠征中美洲，和世界各國同年齡的好手

一較高下，獲得第三名的佳績。 

        總統表示，這些好成績，同時也激勵了所有國

人。只要堅持到底、永不放棄，我們不會輸給任何

人，臺灣一定可以走出去。她認為，臺灣棒球能有這

麼出色的成績，除了歸功於球員跟教練外，也要感謝

他們的家長及學校，都是球員們最重要的後盾跟支

柱。 

        總統也告訴現場的代表隊選手們，大家年紀都還

很輕，打棒球除了要全力以赴、追逐夢想之外，也要

注意身體健康，避免運動傷害。因此，體育署修改了

教練的評鑑方式，增加「運動推廣」這項評比。這樣

的調整，是希望能改善過去太過重視輸贏、造成過度

訓練的問題，也讓小選手們能夠更健康、快樂的打

球。不只是棒球項目，我們所有的年輕選手，都應該

受到一樣的保護，她也會請體育署持續追蹤修改評鑑

方式之後的成效。 
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